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平成２８年宗像市議会議員座談会（議会報告会）会場別参加者数及び担当議員

日程 時間 会場 担当議員 男 女 参加者  アンケート

5月11日(水) 19時00分 大島地区コミセン
世界遺産
その他

植木隆信
石松和敏
小島輝枝
井上正文
森田卓也
高原由香

13 2 15 13

子育て支援
杉下啓惠
安部芳英 0 4

少子高齢化
末吉　孝
吉田　剛 8 4

産業振興
花田鷹人
小田英俊 13 3

子育て支援
伊達正信
北﨑正則 4 1

少子高齢化
新留久味子
神谷建一 8 4

産業振興
福田昭彦
岡本陽子 5 0

合　計 51 18 69 58

5月17日(火) 19時00分 吉武地区コミセン

25

20

32

22

5月13日(金) 14時00分 河東地区コミセン
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

◆参加者数及びアンケート回収数　（アンケート回収率：84.1%）

※端数の関係で、合計が100%にならない場合があります。

会場
大島コミセン
河東コミセン
吉武コミセン

総計
H2７

１　参加者の居住地域

会場 吉武 赤間 赤間西 自由ヶ丘 河東 南郷 東郷 日の里 玄海 池野 岬 大島 その他 (空白) 合計
大島コミセン 12 1 13
河東コミセン 3 4 1 13 1 1 23
吉武コミセン 17 1 1 1 2 22

総計 17 4 4 1 14 2 2 12 2 58
H2７ 33 14 1 1 14 3 1 67

２　男女比

会場 男性 女性 (空白) 総計
大島コミセン 11 2 13
河東コミセン 18 7 25
吉武コミセン 16 4 20

総計 45 13 58
H2７ 54 12 1 67

69 58
69 67

22 20

参加者数 アンケート
15 13
32 25

男性

77.6%

女性

22.4%

男女比

吉武

29.3%

赤間

6.9%

赤間西

6.9%
自由ヶ丘

1.7%

河東

24.1%南郷

3.4%

日の里

3.4%

大島

20.7%

その他

3.4%
参加者の居住地域
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

３　年齢

会場 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 (空白) 総計
大島コミセン 2 4 5 1 1 13
河東コミセン 1 1 2 12 7 2 25
吉武コミセン 1 9 10 20

総計 3 1 7 26 18 3 58
H2７ 1 5 6 29 23 2 1 67

４　議会報告会を何で知ったか（複数回答可）

会場 1 2 3 4 5 6 (空白) 総計
大島コミセン 5 8 3 2 18
河東コミセン 15 10 1 3 5 34
吉武コミセン 10 8 2 2 3 25

総計 30 26 6 5 10 77
H2７ 19 2 32 2 18 73

30代
5.2% 40代

1.7%

50代
12.1%

60代
44.8%

70代
31.0%

80代
5.2% 年齢

0

5

10

15

20

25

30

35

40

大島コミセン 河東コミセン 吉武コミセン

情報取得手段

１市広報紙

２市ホームページ

３コミュニティ広報紙

４ポスター、チラシ

５議員からの紹介

６その他
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

５　参加した感想

会場 良い 悪い どちらでもない (空白) 総計
大島コミセン 11 2 13
河東コミセン 17 5 3 25
吉武コミセン 18 1 1 20

総計 46 6 6 58
H2７ 47 1 16 3 67

６　次回参加の意向

会場 参加 不参加 わからない (空白) 総計
大島コミセン 9 3 1 13
河東コミセン 16 9 25
吉武コミセン 13 6 19

総計 38 18 1 57
H2７ 39 12 9 7 67

良い

79.3%

どちらでもない

24.0%

（空白）

4.4%
参加した感想

参加

66.7%

わからない

31.6%

(空白)
16.6%

次回参加の意向
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

７　実施希望形態

会場 グループ 教室 わからない (空白) 総計
大島コミセン 7 5 1 13
河東コミセン 15 5 4 1 25
吉武コミセン 14 2 3 1 20

総計 36 12 7 3 58
H2７ 39 12 9 7 67

グループ

62.1%

教室

20.7%

わから

ない

12.1%

(空白)
5.2%

実施希望形態
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2016/6/21

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

1 大島コミセン 12 1 3 4 0 0 0 1 0 0 1 1 1 議員の方と話す機会がないので良かった。議員の方の熱意の様なものを知
ることができ、参加して良かった。

2 大島コミセン 12 1 5 3 0 0 1 0 0 0 1 3 2

3 大島コミセン 12 1 5 14 1 0 0 1 0 0 1 3 1

4 大島コミセン 12 1 6 0 0 0 0 0 0 1 1 1

5 大島コミセン 12 1 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1

6 大島コミセン 12 1 8 13 1 0 1 0 0 0 1 1 1 形態は、参加人員が少ないため教室形態にしたが、グループになるよう人員
を集めたい。もっと課題を絞っては？

7 大島コミセン 13 1 5 3 0 0 1 0 0 0 1 3 2

8 大島コミセン 12 1 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1

9 大島コミセン 12 1 6 136 1 0 1 0 0 1 1 1 2

10 大島コミセン 12 2 5 3 0 0 1 0 0 0 1 1 2

11 大島コミセン 12 2 3 14 1 0 0 1 0 0

12 大島コミセン 12 1 6 13 1 0 1 0 0 0 1 1 1 日程の調整（が必要）、議会報告（議員各自特別力を注いでいることへの陳
述内容）を資料として事前に知らせるのも一案。

13 大島コミセン 12 1 7 6 0 0 0 0 0 1 1 2

14 河東コミセン 8 1 6 13 1 0 1 0 0 0 1 3 2

15 河東コミセン 6 1 7 134 1 0 1 1 0 0 3 3 3

16 河東コミセン 5 1 7 3 0 0 1 0 0 0 3 1 2

17 河東コミセン 5 1 7 3 0 0 1 0 0 0 1 1 2 議論多く大変良い、意見の整理がなされればなおよいと思う。３グループに
分かれたため他のグループの議論が聞けず残念。

18 河東コミセン 5 1 7 6 0 0 0 0 0 1 1 1 1 もっと議員の強い意見も出せるよう広く活動し市民の声と取り上げてほしい

19 河東コミセン 5 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 3

20 河東コミセン 5 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 3 1
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2016/6/21

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

21 河東コミセン 5 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1

22 河東コミセン 4 2 4 35 0 0 1 0 1 0 1 1 3 子育て支援に参加して参加人数が少なくてどうなのかと思いましたが、話や
すくてよかったです。少子高齢化にも興味があったので、一つにしか参加でき
なくて残念でした。

23 河東コミセン 5 1 6 15 1 0 0 0 1 0 1 1 1

24 河東コミセン 5 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 2

25 河東コミセン 2 1 6 3 0 0 1 0 0 0 3 3 1

26 河東コミセン 3 2 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1 とにかく楽しかったです。

27 河東コミセン 5 1 7 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1

28 河東コミセン 5 2 6 6 0 0 0 0 0 1 1 3 1 多数の意見が出て良い討論会でした。

29 河東コミセン 3 1 8 1 1 0 0 0 0 0 1 1

30 河東コミセン 8 1 6 16 1 0 0 0 0 1 3 3 1 少子高齢化に入りましたが、討論のポイントが絞りにくい。例えば「まちひとしご
と総合戦略」のアクションプランを事前提示しそれを元に論議した方がよかっ
たのかな？今後御一考を！

31 河東コミセン 5 2 5 135 1 0 1 0 1 0 1 1 1 他地区の生の意見が聞けて良かった、話しやすかった。

32 河東コミセン 2 2 6 3 0 0 1 0 0 0 1 3 1 また開いてほしいです

33 河東コミセン 3 2 8 16 1 0 0 0 0 1 1 1 1 直接議員と話し合ってよかった

34 河東コミセン 5 2 5 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1 テーマが決まっていても話があちこちにいってしまう。井戸端会議になってし
まうのも仕方ないが、一つのテーブルに５～６人ぐらいが話しやすいのでは。
テーマを増やすのも良いかも。

35 河東コミセン 5 1 6 1 1 0 0 0 0 0 3 1 初めて参加させていただきました。

36 河東コミセン 2 1 7 3 0 0 1 0 0 0 3 1 3 このような座談会を毎月でも開催されることを願っています、座談会の開催ご
苦労様です。全体討論形式にしてください。

37 河東コミセン 13 1 3 6 0 0 0 0 0 1 3 2 おじさんたちの話をきくばかりだったのでもっと市議さん、市議会の声を聞きた
かったです。

38 河東コミセン 3 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1
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平成２８年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2016/6/21

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

39 吉武コミセン 2 1 7 6 0 0 0 0 0 1 吉武地区住民の方が地域の問題についてしっかり問題意識を持ち頑張って
おられることにうれしく思います。行政としてこのように少子高齢化の課題が
大きい地域を活性化するのか考えることが重要と思います。

40 吉武コミセン 1 1 7 134 1 0 1 1 0 0 1 1 3

41 吉武コミセン 6 1 7 13 1 0 1 0 0 0 3 3 3

42 吉武コミセン 1 1 7 6 0 0 0 0 0 1 1 1 1

43 吉武コミセン 1 1 6 5 0 0 0 0 1 0 1 1 1 有意義な時間だった

44 吉武コミセン 1 1 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1 吉武地区の活性化にご尽力ください。　座談会のフィードバックをしてくださ
い。

45 吉武コミセン 1 2 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1

46 吉武コミセン 1 1 7 15 1 0 0 0 1 0 1 3 2 テーマが少し重いような感じがした。

47 吉武コミセン 1 1 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 3

48 吉武コミセン 1 1 6 6 0 0 0 0 0 1 1 1 1

49 吉武コミセン 5 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1

50 吉武コミセン 1 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 3 1 人数が少ないのが残念だ。　多い方がよいと思う。

51 吉武コミセン 1 2 5 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1

52 吉武コミセン 1 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 3 1

53 吉武コミセン 1 2 6 1 1 0 0 0 0 0 1 3 1

54 吉武コミセン 1 1 7 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1

55 吉武コミセン 1 1 7 3 0 0 1 0 0 0 1 3 2 テーマが大き過ぎて良い意見が見当たらない感じがする。身近な課題に絞っ
てもらいたい。

56 吉武コミセン 1 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1 少子高齢化は議題として大き過ぎる。　もう少し身近なテーマがよいと思う。
座談会形式は非常に良いと思う。

57 吉武コミセン 1 2 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1

58 吉武コミセン 1 1 6 14 1 0 0 1 0 0 1 1 1

30 0 26 6 5 10
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平成２８年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2016/6/21

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

1 ふれあいセンターから診療所に直接行けるような、例えば、幅広い渡り廊下を設置
してはどうか。

34健康福祉部 大島コミセン H280511

2 ふれあいセンターと診察室間にシェルターを設置するなど一体化して、雨が降った
時でも車イス利用者やその介助人の導線が効率的になるようにしてほしい。

34健康福祉部 大島コミセン H280511

3 コミセンが坂の上にあるので、島民の方が利用しにくい。人が寄り付きやすくするた
めに、下に集中させてみてはどうか。

32市民協働･環境部 大島コミセン H280511

4 世界遺産の来訪者対策で交通網や駐車場をどのようにしようと考えているのか。 35都市建設部 大島コミセン H280511

5 来訪者数の予測値について、コンサルタントと担当課長の数字に差があった。 31経営企画部 大島コミセン H280511

6 島民のための専用の駐車場を用意してほしい。 35都市建設部 大島コミセン H280511

7 神湊の第1駐車場は、高齢者・子どもを優先的にしてほしい。 35都市建設部 大島コミセン H280511

8 昨年のシルバーウイークは駐車場整理が大変だったが、今年のゴールデンウイー
ク中は誘導員を配置してもらって助かった。

34健康福祉部 大島コミセン H280511

9 コンサルタントの予想では、３～５倍の来客数と聞いているが、島内交通、食事処
等の受け入れ体制はどのように考えているのか。

30総務部 大島コミセン H280511

10 観光客が、道に拡がって歩行していることを注意している。歩道があると事故が回
避できると思う。

30総務部 大島コミセン H280511

11 来訪者よりも、まずは島民の生活を守ることが第１である。お客様すべてに対応す
るのは無理だ。

99分類不可 大島コミセン H280511

12 渡船は、生活航路であるから、観光客よりも島民を第一優先に。 99分類不可 大島コミセン H280511

13 歴史的にみると、昔から遥拝所に来てる人はいた。関心のある方に来てもらえれば
といいと思う。

99分類不可 大島コミセン H280511

14 民間の企画で大型バスツアーで観光客が来たが、集中してこられるので、土日の
便を工夫してはどうか。

99分類不可 大島コミセン H280511

15 行政より民間が先に動いている。世界遺産ツアーと銘打っているにもかかわらず、
志賀島休暇村に宿泊してから、大島に来るので半日しか滞在しない。お金も落ち
ないことがある。

99分類不可 大島コミセン H280511

16 旅行会社と行政が直接やり取りして、食事のときなどにコミセンを利用してもらったり
すると、特産品の販売が出来る。

36産業振興部 大島コミセン H280511

17 情報が今はFAXで届くようになった。 99分類不可 大島コミセン H280511

18 以前、観光ボランティアの依頼が市経由と商工会経由に分かれていたことがあり、
困った時期もあったが、今は商工観光課に一本化して助かっている。これからは、
コミセンとも連携して、もっとスムーズにしてほしい。

36産業振興部 大島コミセン H280511
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平成２８年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2016/6/21

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

19 お土産がないと聞く。何か工夫してほしい。他の（観光地と）比べても劣っている。 36産業振興部 大島コミセン H280511

20 （議員）地元の物、島の生活そのものが宝物だ。 36産業振興部 大島コミセン H280511

21 （お土産物の）需要と供給のバランスが大切だ。大きなロットで商品が準備できな
い。

36産業振興部 大島コミセン H280511

22 来訪者に対して、6,000円で観光ボランティアを受け付けている。3,000円がボラン
ティア本人へ、残り3,000円が観ボラ団体に渡っている。

36産業振興部 大島コミセン H280511

23 以前、島の公園に市の許可を受けて駐車しているという車があった。市に確認しよ
うとしたが、休日だったので確認が取れなかった。土日に市の窓口が空いていると
確認が取れるので助かる。

30総務部 大島コミセン H280511

24 水産業の発展が一番大事。調査は出来ないのか。 36産業振興部 大島コミセン H280511

25 磯枯れの問題がある。山や川の生態系の変化で海の環境が破壊されている。 36産業振興部 大島コミセン H280511

26 サザエ、アワビを２年間取らないように自主規制する。磯管理組合の漁業休業期
間に、遊船業へ移行している事例もある。

36産業振興部 大島コミセン H280511

27 今年はワカメの生育も悪かった。 36産業振興部 大島コミセン H280511

28 川が汚れているのはイノシシのせいではないか。保水力が無くなっている原因は、
植物をイノシシが食い荒らしているからである。

36産業振興部 大島コミセン H280511

29 人口よりイノシシの方が多いのではないか。いちごも鶏もやられた。 36産業振興部 大島コミセン H280511

30 宗像全体で年間にイノシシを1,000頭、そのうち大島で100頭も捕獲している。 36産業振興部 大島コミセン H280511

31 猟友会でイノシシを山狩しても崖に逃げ込み追い込めない。 36産業振興部 大島コミセン H280511

32 空き家対策については、コミュニティだけでは手におえない。市はどのように考えて
いるのか。

30総務部 大島コミセン H280511

33 近所に迷惑をかけているような事案については国の対策法で動けるようになった。 30総務部 大島コミセン H280511

34 大島でも倒れた空き家が一軒あった。 30総務部 大島コミセン H280511

35 空き家が個人財産であるため、なかなか手をつけづらい。 30総務部 大島コミセン H280511

36 危険と判断すれば代執行もある。 30総務部 大島コミセン H280511

37 十分に使える空き家もある。家具の処分や仲介を行うことができればいい。 30総務部 大島コミセン H280511

38 うみんぐ大島は２７年は天候に恵まれた面もあった。 36産業振興部 大島コミセン H280511
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平成２８年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2016/6/21

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

39 うみんぐ大島の利用者数は、天候に左右される。１２〜３月の時期をどうするかが
問題。

36産業振興部 大島コミセン H280511

40 浮桟橋に船を係留し辛く不便である。漁師の意見を聞いた上で設計してほしかっ
た。

36産業振興部 大島コミセン H280511

41 小型のヨットは桟橋の下に入ってしまうので、浮桟橋に係留できない。 36産業振興部 大島コミセン H280511

42 机上の設計だったのか、現場を熟知していないため、当初の計画と違った形に
なっている。

36産業振興部 大島コミセン H280511

43 地島の漁村留学のような取り組みを大島でも実施できないのか。 33教育子ども部 大島コミセン H280511

44 島外の人を呼び込めないのか。 99分類不可 大島コミセン H280511

45 今いる子どもたちをどうやって育てるかということを第一に考えている。 43教育委員会 大島コミセン H280511

46 漁村留学は、子どもの寝泊まりする場所、職員の問題などがあって、今までは取り
組むことはなかった。

43教育委員会 大島コミセン H280511

47 大島小学校、大島中学校の卒業生は、どの子も頑張っている。 43教育委員会 大島コミセン H280511

48 旅館・民宿の手伝いが少なく、現地大祭の時は人手が足りない。 36産業振興部 大島コミセン H280511

49 あらゆる職種でマンパワーが足りないので、次の世代を育てることが大事。 99分類不可 大島コミセン H280511

50 夏休みの学生バイトの受け入れ、住む場所、民泊についてはどうか。 36産業振興部 大島コミセン H280511

51 島特有の環境や事情がある。お年寄りと島外の若者が馴染めるか。なかなか難し
いところである。

32市民協働･環境部 大島コミセン H280511

52 空き家を調査して、市営住宅として貸せないかを検討している。 30総務部 大島コミセン H280511

53 島外移住者の仕事は個人漁と組織漁があり、様々である。 36産業振興部 大島コミセン H280511

54 空き家を有効利用するためには、家具の処分をどうするかが問題である。 30総務部 大島コミセン H280511

55 漁村留学を大島で検討してはどうか。 43教育委員会 大島コミセン H280511

56 地島は学校の存続のために漁村留学を受け入れた。 43教育委員会 大島コミセン H280511

57 将来学校の存続が難しくなれば、大島も漁村留学に取り組むべきかもしれない。 43教育委員会 大島コミセン H280511

58 元気な高齢者が、１日に２時間でも赤ちゃんの見守りをすることで子育てママがリフ
レッシュできる。待機児童の解消や、再就労の場にもなる。高齢者にはそういった
サービスがあるのに子育てママにはサービスがないのは不公平。

33教育子ども部 河東コミセン H280513
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平成２８年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2016/6/21

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

59 子育て研修の場、機会が足りていないのではないか。障がいのある子どもを持つ
親、離婚したお母さんたちが勉強しあう機会づくりが必要ではないか。

33教育子ども部 河東コミセン H280513

60 経済的な事情のある子どもにこそ、図書館など学びの場へ足を運んでほしい。 33教育子ども部 河東コミセン H280513

61 沖ノ島が女人禁制ということに対して、世界からどのような反響があるのか不安。女
性や母親に優しいまちとして、子育てブランドを高めていく必要があるのではない
か。

33教育子ども部 河東コミセン H280513

62 宗像には学生も働く場が少ない、学費が払えずに大学を辞めている学生もいる。そ
のことが子育て、子どもの育つ環境にも影響があるのではないか。雇用、経済問題
は少子化、子育てにつながっている。

33教育子ども部 河東コミセン H280513

63 自治会の見直し、再生についてはメリットが見えない。くじ引きで役員を決めている
地区もあるらしい。人口が減少して高齢化していく中で、規約など慣例の見直しを
進める必要があるものの中の人間ではそれができにくい。そこで自治会再生のアド
バイザー的な行政委託のファシリテーターのような第三者が自治会の課題を整理
して、住民、役員の負担を軽減できれば、自治会加入者も維持できるのではない
か。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

64 日常の中では目に見えないものでも大切なことが多く存在する、そういったことにつ
いて、議員は市民と緩い時間の中で語り合うことも大切ではないか。

40議会事務局 河東コミセン H280513

65 議員座談会は何年間も行われているが、市民からの提案や意見が、一方的であ
るがゆえ市政に反映されてないのではないか。

40議会事務局 河東コミセン H280513

66 介護をコミュニティに提案してきたが具体的にすすんでいない。 34健康福祉部 河東コミセン H280513

67 認知症予防の会合や福祉会の参加率が悪い。なんとかならないか。 34健康福祉部 河東コミセン H280513

68 地域に若い人がたくさんいないと成り立たない。高齢化が進んで病気にかかると不
安だ。

34健康福祉部 河東コミセン H280513

69 結婚した若い人に助成をしているが、助成が終わって出て行かれたら困るので、宗
像市に定住してほしい。介護保険では、要支援を地方自治体に委ねられたが、元
気な高齢者は地域で活躍してほしい。それがいい流れになるのではないか。それ
が共働きの手助けになるように。
男性の居場所が無いならば、男性自身が将来の居場所をどうするか、働いてるう
ちになにか形をつくる。女性、男性、互いの意見をじっくりと聞く機会を設けたら、い
い街になるヒントが見つかるのではないか。

39都市戦略室 河東コミセン H280513

70 子どもの教育に関心がある。平成25年に人口9万6千人を目標に設定しているが、
何を基準に設定してきたのか。まちひとしごと創生計画をどう考えているのか。
子どもの居場所を活かすためには、おやじの会のようなものををコミュニティごとに
つくる必要がある。また、そういったことができる場所をつくる必要があるのではない
か。

33教育子ども部 河東コミセン H280513

71 コミュニティの人口が少なくなって、運営出来なくなるのではないか。何らかの対応
が必要なのではないか。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

72 進学するとそこで家庭を築く。帰ってきてむなかたで子供を育てたいと思わせるま
ち、安心して子どもが暮らせる宗像市になったらいい。

31経営企画部 河東コミセン H280513

73 団塊の世代は、財政的に不安定な子ども世代を援助しながら、親世代（80代）の
介護をしないといけない。非常に厳しい世代であることを理解しないといけない。

34健康福祉部 河東コミセン H280513
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平成２８年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2016/6/21
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74 少子高齢化は、全国的な問題だ。市としては、コミュニティをつくって地域で支え合
わないとなりたたない。歩いていける範囲に施設をつくったらどうか。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

75 コミュニティは何をするのか。隣組が成り立たなくなるのではないか。市はそれを見
据えて動かなければならないのではないか。
コミュニティで受けるにしても、ボランティアでやれるのか。
コミュニティ自体が役員が変わっていくので、専門的にやることは難しい。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

76 自治会は自主参加なので、責任は行政がもたないといけない。 32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

77 子ども会の参加率が低いのが問題だ。 33教育子ども部 河東コミセン H280513

78 高齢者のために何をしてくれるのか。高齢者のために老人の集まるところをつくって
ほしい。
遠くにいけないから、集まり場所をつくってほしい。
コミセンではゆっくりできない。
くつろぐところが無い。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

79 議員の一般質問に対する執行部の回答がつまらない。 99分類不可 河東コミセン H280513

80 少子高齢化でコミュニティが必要だと行政はいっているが、全て自治体任せでは
ないか。
区長とコミュニティの関係を、行政がうまくリードしないといけない。
やり方次第ではうまくいくが、全体でコミュニティに取り込まないとチグハグになって
しまう。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

81 アクティブシニアをコミュニティに取り込むには人材育成と有償化が大事だ。
子ども会を高齢者が見るようなパターンを検討してはどうか。コミュニティの継続は
行政の責任なので行政のフォローを。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

82 合併の条件がコミュニティをつくることだったが、人口が多くなりすぎて、市への要
望を自治会を通してやるのは限界ではないか。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

83 コミュニティ会長の給料を上げたのは、市の言うことを聞かせるためではないか。 32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

84 宗像市は、都市構造として住環境はいいけども、各地域間の距離があるので、そ
れぞれのコミュニティ施策が重要になってくる。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

85 忙しいなかでも近所付き合いが必要だ。 32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

86 健康は自分で管理しないといけない。 34健康福祉部 河東コミセン H280513

87 地域は、少子高齢化の問題をよく理解している。コミュニティが何をやらないといけ
ないのか、行政がリードしてテコ入れして、コミュニティ同士の連携をとりながら場所
つくりを。コミュニティにベテラン職員をいれるべきだ。コミュニティに、新人職員を
指導させる、というのは問題ではないか。

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

88 公民館活動とコミュニティ活動の内容が重なっている。 32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

89 子ども会づくりのために、専門の職員が必要である。 33教育子ども部 河東コミセン H280513
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90 これから産業を育成していく、観光と農業に力をいれる必要があるのではないか。 36産業振興部 河東コミセン H280513

91 行政から市民への情報公開が遅い。市民への情報をもっとはやく。
インターネットへの情報アップを議員への情報提供のタイミングと同時にだすべき
だ。

39都市戦略室 河東コミセン H280513

92 議会と語ろうを18歳以下のパターンをつくるべきだ。
若者と語ろう！

40議会事務局 河東コミセン H280513

93 収支バランスの適正化、財政仕組みの工夫、そして支出についての事業評価をす
べきである。

31経営企画部 河東コミセン H280513

94 交付金の用途、金額については、同一条件にしてほしい。（例：敬老祝い金につい
て、コミセンごとに違っている）

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

95 一般質問で議員と執行部の答弁がかみ合っていない。 40議会事務局 河東コミセン H280513

96 議員間で話し合いの場をもって、執行部と対峙してほしい。議員の質が悪い。執行
部を追求しきれていない、言いなりになっている。

40議会事務局 河東コミセン H280513

97 世界遺産登録後、観光収入以上に維持費が増えるのが心配。 36産業振興部 河東コミセン H280513

98 沖ノ島だけでなく、他の施設と一体化したクルージング等の観光施策を打つことも
必要。

36産業振興部 河東コミセン H280513

99 大島で女性客が泊まれるような宿泊施設の整備が必要。（特にトイレ） 36産業振興部 河東コミセン H280513

100 地産地消の推進し、地元雇用の確保をすべき。（例：6次産業化）、 36産業振興部 河東コミセン H280513

101 道の駅“むなかた”の経営状態の公明正大化をしてほしい。 36産業振興部 河東コミセン H280513

102 新たな観光ルートの開発をすべきではないか。（例:遥拝所をめぐるツアー） 36産業振興部 河東コミセン H280513

103 世界遺産登録後のメリット、デメリットを洗い出し検証してほしい。 36産業振興部 河東コミセン H280513

104 企業誘致の成功ケースには自治体の熱意によるところが大きい。もっと熱意をもっ
て企業誘致を推進してほしい。

39都市戦略室 河東コミセン H280513

105 福祉関連の事業化、企業誘致を図ってほしい。そうすれば地元雇用につながる。 36産業振興部 河東コミセン H280513

106 地域資産を活用した活性化、6次産業化を目指してほしい。（例：薬草、酒米） 36産業振興部 河東コミセン H280513

107 再生エネルギーへの取り組みを進めてほしい。（例:木質バイオマス発電） 32市民協働･環境部 河東コミセン H280513

108 県営野球場の誘致を進めてほしい。（観戦に来た父兄に宗像の良さを知ってもら
い。将来の観光客に繋げる）

32市民協働･環境部 河東コミセン H280513
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109 大島は世界遺産関連で開発が進むと思うが、もう一方の離島である地島の振興を
図るべきだ。（例椿観光、漁村留学、椿油の事業化）

31経営企画部 河東コミセン H280513

110 総合計画等で掲げられている、農業売上高の数値根拠はあるのか。 31経営企画部 河東コミセン H280513

111 議会答弁で、関係機関と調整するとの答弁が多い。 30総務部 河東コミセン H280513

112 議会は、執行部が回答した内容について、その後の結果をきっちりチェックするよう
に。

40議会事務局 河東コミセン H280513

113 子どもの貧困実態を調査し、その解決に地域が関わることを要望する。 33教育子ども部 河東コミセン H280513

114 市税のうち、98億が市民税、2億が法人税であり、企業誘致によるまちの活性化は
必要。ただ、企業誘致は必要という認識はあるが、具体的に宗像市が先行投資、
インフラを整備して積極的に誘致を進めるという構想はないのではないか。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

115 宗像市は新しいことに目を向ける傾向があり、文化、教育を政策の主体にしたこと
によって産業振興に目を向けれなかった。.地に足の着いた政策が何かを探る必
要がある。産業振興のヒントを他自治体から学んだり、先人から学ぶべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

116 在宅で仕事ができる方法を確保すれば、吉武地区の中で就業するしくみが出来る
のではないか。子育てしながらでも、企業を誘致しなくても雇用は生まれる。すぐに
は成果が出なくても、それををテーマに持ち続け、在宅テレワークなどのしくみも充
実させていくべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

117 吉武地区は、産業振興を考える以前に、少子高齢化、人口減少が進んでおり、一
人暮らし、老老介護、認認介護、男性の一人暮らしが増加傾向にあるなど、高齢
化の課題も複雑化している。ここでの仕事がない限り産業振興は困難。高齢化率
４３％であり、宗像市の20年後が想像できる。吉武地区は、農村地域を絶滅させ
ないために、実験できる要素を持っている。ここがうまくいけばそれを宗像市の将来
に活かすことができる。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

118 吉武でのブランド化を考える時、竹林が多く、タケノコの収穫によって500万の収穫
があった時代があったことを思い出す。合馬のタケノコがなぜ発展したかを分析す
ると販路拡大のための道路整備に着手し、客土するために、トラクターが入れるくら
いの道路整備を行ったことが大きかったと思う。本市はそれがうまくいかなかった。
吉武においてもこうした道路整備が必要。2つの場所を比較すると、それがうまく
いったかいかなかったかの差だと感じる。例えば吉武のタケノコなどブランド化する
ために、市が中心になるのではなく、生産者が中心となり小さな成功事例を造作っ
たらよい。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

119 宗像に行かなければ手に入らないという物産品を開発すべきであるが、吉武での
農産物、野菜を特産品にするのが困難。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

120 道の駅から東部観光拠点までつなげるような宗像ブランドと呼べるものを作り、生
産、販路拡大、消費までのルートを作っていくべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

121 生産者、消費者が直接結びつくために、マネジメントする存在が必要であり、行政
がそれを支援するしくみを作るべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

122 自主財源が脆弱化してきている。産業振興でいいものがあれば何か取り込む必要
がある。19人の議員がまとまって.努力目標を明確にすべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517
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平成２８年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2016/6/21
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123 沖ノ島は観光ではなく、遺産として考えることが必要。市としては観光振興の中心と
して市外より人に来てもらい町の活性化につなげる重要な時期である。しかし、世
界遺産の視点だけでなく、地元住民の生活にも目を向けるべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

124 世界遺産の観光振興の要素は沢山ある。吉武には東部観光拠点があるが、赤間
と宗像市全域をつなげるための周遊を強化する方策を見出すべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

125 宗像市には空家が増えるなど負の財産もある。団地再生のありかた、定住化政策
についても知らない人が多い。そうした仕組みをもっと周知すべき。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

126 2世代、3世代で住むことのメリットがは大きいと感じる。そこを支援する定住化政策
は有益だと感じる。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

127 JAで困っていることについて伝えたく、産業振興をテーマとして選んだ。新原・奴山
古墳群の近くにJAの約３０ｍの高さの乾燥施設がある。景観条例にひっかかるとの
ことで、農家にとって大切な施設であるが、JAの代替移転場所を探した。最初は、
東郷と池野をつなぐ道路の沿線上に考えていた。ところが環境アドバイザーより、観
光動線になるので困難との結論が示された。沖ノ島関連遺産群について環境の視
点だけで考えるのではなく、津屋崎の農家にとって不利益になることも考慮し、配
慮すべき。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

128 議会報告会で話し合ったことはフィードバックして欲しい。それがなければこの場に
参加する意味がないと感じる。

40議会事務局 吉武コミセン H280517

129 始めに、是非、お伝えしたい事がある。直方線の車の通りが多く、渋滞している状
態でトラック同士などの接触事故や子どもの通学にあぶない実態があることを知っ
ていただきたい。

30総務部 吉武コミセン H280517

130 宗像市は子ども基本条例など制定し、先進的な的な取り組みをしてきているが、学
童を民間に委託するなど、今までの教育力をなくしてきた状態にある。その中で吉
武地区は地域力・教育力を発揮した学童運営に原点回帰ということでこの部会に
参加させていただいた。

33教育子ども部 吉武コミセン H280517

131 平成２４年から運営された寺子屋の取り組みの前に、吉武の学童保育の歴史を紹
介させていただきたい。以前は農村婦人の家を利用して地元で運営していた幼稚
園があり、昭和６０年ごろまでに閉園されるまで続いていた「地域の子は地域で育
てる」というモットーは突然出てきたわけではなく、このような気質が以前から吉武に
あったといえる。

33教育子ども部 吉武コミセン H280517

132 じいちゃんやばあちゃんが、子ども会や学校と連携して取り組んでいる「吉武小子ど
も見守り隊」の活動が盛んであり、私自身もわが子３人、孫７人とお世話になってき
た。また、朝の子ども達との声かけが生き甲斐にもなっている。

33教育子ども部 吉武コミセン H280517

133 家賃補助や定住化補助などの子育て政策をもっと充実してほしい。 39都市戦略室 吉武コミセン H280517

134 八所宮のキャンプ場での遊びや堤の鯉とりなど、吉武地区ならではの体験活動を
もっと大切にしていただきたい。

32市民協働･環境部 吉武コミセン H280517

135 八所宮の秋の大祭での相撲大会では、日ごろの遊びで友達と相撲などしたことが
ないので、学校や遊びの中でさせていきたい。

32市民協働･環境部 吉武コミセン H280517

136 吉武では、地元のグローバルアリーナを活用する取り組みとして、タックルマシーン
をラグビー教室に取り入れながら、指導者の管理のもと、体でぶつかり合う事を体
験している。

32市民協働･環境部 吉武コミセン H280517
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137 少子高齢化対策は、国の政策で考えるべき。市議会で話し合っても意味がないの
ではないか。

99分類不可 吉武コミセン H280517

138 吉武地区では水道を引いていない地域がある。若い世代に住んでもらうのであれ
ば、市水道整備をしないといけない。

35都市建設部 吉武コミセン H280517

139 若い世代が少なくて、話し相手がいなければ、必ず過疎化、高齢化が進んでいく。
若い世代が集まる場所が必要。

32市民協働･環境部 吉武コミセン H280517

140 市が主催して、婚活イベントなどをやっていないのか。 39都市戦略室 吉武コミセン H280517

141 少子高齢化が進んでいるのは、若い世代の多くが結婚しない人からではないか。
仕事がなくて収入が少なければ、結婚しないのではなくて、実際は結婚できないと
いうのが実態なのではないか。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

142 就職しても正規職員になれず、臨時職員のままでは結婚はできない。国の進めて
きた政策が間違っていたのだと思う。しっかりとした働く場所を作らないといけないと
思う。

36産業振興部 吉武コミセン H280517

143 市としては、どのような少子高齢化対策を進めているのか。具体的な事例があれ
ば教えてほしい。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

144 吉武地区も空き家が多くなってきた。空き家対策から若い世代に来てもらう施策が
必要ではないか。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

145 空き家を改修して、住んでもらうための補助金などが必要ではないか。 39都市戦略室 吉武コミセン H280517

146 働く場所が必要といっても、吉武地区の農業だけでは生活ができない。収入が上
がらないと結婚はできないと思う。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517

147 県道、市道整備が必要である。歩道も狭く、子どもたちの事故につながるのではな
いか。住宅環境の整備を進めるべきではないか。

39都市戦略室 吉武コミセン H280517
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